



Develación de la placa, inauguración del edificio COE, (dic. 2004).

IV. ATENCIÓN DE EMERGENCIAS

La CNE como instancia coordinadora del Sistema Nacional de Prevención y Atención de Emergencias, Según lo establecido en la Ley Nacional de Emergencia y el Plan Nacional de Prevención de Riesgos y Atención de Emergencias es responsable de la coordinación de acciones de atención a emergencias, con otras instituciones, tanto de respuesta como las que realizan las labores posteriores de rehabilitación y reconstrucción. Las acciones de coordinación se ejecutan mediante la instancias del centro de operaciones de emergencia.

En tal sentido, la CNE promueve, organiza y norma la respuesta entre las instituciones, y asume la conducción de las acciones de atención en las tres fases definidas por la Ley Nacional de Emergencia es importante destacar que las acciones de respuesta las realizan las instituciones de acuerdo con responsabilidades previamente definidas. De tal modo, las acciones de preparativos que desarrolla la CNE están orientadas a fortalecer esa coordinación, mejorar los esquemas organizativos, la alerta y el soporte logístico, para el accionar interinstitucional tanto en el plano nacional, como en el regional y el local.

A) FORTALECIMIENTO DEL CENTRO DE OPERACIONES DE EMERGENCIA

En diciembre del 2004, se inauguró por el señor Presidente de la República, Dr. Abel Pacheco, el edificio del Centro de Operaciones de Emergencias (COE), cuyas características físicas y tecnológicas permiten a los tomadores de decisión una mejor conducción de las operaciones de emergencia. Las instalaciones se ubican estratégicamente en las inmediaciones del Aeropuerto Tobías Bolaños en Pavas, lo cual facilitaría la coordinación de un eventual puente aéreo nacional en caso de desastre.

Las nuevas instalaciones fueron utilizadas en la emergencia de enero del 2005 en la Vertiente del Caribe, donde los representantes institucionales contaron con todo el instrumental necesario para dar seguimiento a las acciones de atención a las regiones o localidades afectadas y girar las instrucciones necesarias a los equipos en el campo.

Para la realización de este proyecto se contó con el aporte del Comando Sur de los Estados Unidos, por medio del Programa de Asistencia Humanitaria (HAP). Como contraparte nacional, la CNE aportó el mobiliario y gracias a un convenio con el Sistema de Emergencias 9-1-1, se dispuso de su antiguo edificio.

1. Organización local y comunitaria

La participación de la población para enfrentar las situaciones de emergencia así como para promover la prevención y la mitigación, depende de su grado de organización y sobre todo del fortalecimiento para su autosuficiencia.

En este sentido, la CNE mantiene una red de comités de emergencia (CLE) compuesto por 107 comités locales y más de 300 comités comunales, a los cuales se sumaron 92 comités conformados posterior a la ocurrencia de la inundación de enero-2005 en la Vertiente del Caribe y que junto a los esquemas de organización existente para la alerta anticipada, pretende fortalecer no solo a las comunidades, si no también coadyuvar en el accionar del CLE durante las emergencias.

2. Logística (Regional y Local)

Debido a la importancia de contar con el equipamiento idóneo y la organización para la adecuada atención de las emergencias en el nivel local y nacional, la CNE asigna recursos a los Comités de Prevención y Atención de Emergencias.

Se dotó de suministros de respuesta a 65 Comités y a 8 de ellos se le asignó equipo más especializado como motores fuera de borda, lanchas, motosierras y cuerdas.

Se iniciaron las gestiones para la remodelación de edificaciones en las provincias de Limón y Guanacaste para la creación de nuevas bodegas regionales que permitan disponer y movilizar los recursos de forma más rápida.

Para la atención de emergencias se compraron 13 vehículos, de los cuales dos corresponden a camiones con capacidad de 4.5 toneladas, reforzando la flotilla de la institución y dando autonomía a las operaciones para mejorar nuestra capacidad de atención, principalmente en lo referente a la distribución de suministros.

Con la ayuda del gobierno de los Estados Unidos se construyó una bodega en las instalaciones centrales de la CNE para el almacenamiento de equipo y suministros de primera respuesta, equipada con una oficina y una pequeña bodega de seguridad, permitiendo de esta forma una mayor protección a dicho equipo.





3. Conformación del equipo nacional de búsqueda y rescate

Dadas las características de sismicidad de nuestro país, se considera fundamental la existencia de un equipo nacional altamente capacitado para responder ante el colapso de estructuras.

Mediante la capacitación, entrenamiento adecuado y el equipamiento idóneo, la CNE realizó tres cursos de Búsqueda y Rescate en Estructuras Colapsadas (BREC) en conjunto con la Benemérita Cruz Roja Costarricense, el Cuerpo de Bomberos y con el auspicio del Comando Sur del Gobierno de los Estados Unidos.

Como parte de los logros se encuentra la formación de 65 funcionarios del Cuerpo de Bomberos de Costa Rica y de la Cruz Roja Costarricense, quienes trabajan en la consolidación de un equipo nacional y definición de sus procedimientos de trabajo, totalmente congruentes con los estándares internacionales de búsqueda y rescate.

Se logró la donación de aproximadamente 20.000 dólares en equipo para la atención de emergencias o desastres y se cuenta con un espacio adecuado en la academia del Cuerpo de Bomberos, el cual dispone de los módulos de entrenamiento.

Actualmente, se trabaja en la elaboración de un Manual de Procedimientos de Búsqueda y Rescate en Estructuras Colapsadas (BREC), el desarrollo de un taller de Instructores BREC programado para junio del 2005 para conformar un grupo de 24 instructores; y finalmente el desarrollo de un simulacro en la provincia de Guanacaste.

4. Comunicaciones

Bajo el enfoque del Sistema, la CNE ha buscado la operación conjunta de las instituciones mediante instrumentos como la Red de Comunicaciones que articula los Sistemas de Comunicación de 14 instituciones de respuesta y los más de 100 puestos de radio distribuidos en todo el territorio por parte de la CNE.

Por tal motivo, se trabaja en el fortalecimiento y ampliación de los sistemas y redes de comunicación de la CNE (repetidoras, sistemas de radio, teléfono, fax, radiolocalizadores), para lograr una coordinación operativa y técnica eficiente, tanto a nivel interno como interinstitucional y nacional.